

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes . . . 5 céntimos  
En el Extranjero, un trimestre. . . . . 15

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de S. José, núm. 22

TALLERES:  
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

# El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA  
FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 15 en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUEMAS MORTUARIOS a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono número 164

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

## Desde la tribuna

### Los miércoles municipales

#### Los que asisten

A las dieciocho menos diez minutos abre la sesión el señor Mandillo, asistiendo los concejales señores González Currá, Ayala, Sicilia, Benítez, Molina, Martínez Viera, Rumeu, Ramírez, Arroyo y González de Chávez, Bencomo, Orozco, Fernández del Castillo, Cova, Bello, Crosa y Ruiz Frías.

#### El acta

El acta de la sesión municipal anterior, se aprueba por unanimidad.

#### Manifestaciones y ruegos

##### Colecta pública

El señor González Currá propone que por si acaso las circunstancias empeorasen, una comisión de concejales compuesta de dos miembros de cada fracción política y uno regionalista, realice una colecta pública para atender a las familias desheredadas.

El señor Mandillo manifiesta que este asunto lo ha tratado ya con los señores Gobernador civil y Presidente del Cabildo Insular y todos se han mostrado conformes con él, y que esa colecta se haría entre comercios, casas navieras y de banca y personas pudientes.

#### Gratuidad

También manifiesta su agradecimiento a las damas enfermeras de la Cruz Roja, que han repartido ropas a las personas necesitadas.

#### El estado sanitario

Expone luego el estado de la epidemia y dice que los casos graves seguidos de defunciones son escasos.

#### El Lazareto

El señor Martínez Viera manifiesta que según sus informes los gastos que actualmente se hacen en el Lazareto son de cuenta del Cabildo, por disposición de una ley.

El señor Alcalde dice que esos gastos serían a cargo del Cabildo si la epidemia se declarara oficialmente, pero que mientras tanto son del Ayuntamiento, que lo atiende debidamente, sin que falte nada a los enfermos que en él se encuentran.

#### Los medicamentos

El señor Bencomo dice que faltan medicamentos y que a otras poblaciones de la Península, en análogas circunstancias el Gobierno las ha provisto de ellos.

El señor Alcalde manifiesta que ya se han recibido algunos; que otros, están en camino y que de algunos no hay existencias.

#### Limpieza pública

El señor Ayala ruega se vea la manera de que los conductores de carros de basuras no se rocen con el público, y que el barrido de las calles se haga sin levantar polvo.

#### El servicio funerario

El señor Martínez Viera ruega se evite que al regresar los coches fúnebres del Cementerio, vengyan personas sentadas en el mismo sitio en que iba el cadáver.

#### Los camilleros

El señor Lecuona manifiesta que a todo trance debe evitarse que al retornar las camillas del Lazareto, los ambulantes, en son de broma, vengyan acostados en ellas.

Añade que el martes, a las once y media de la noche, vió que uno descendía de la camilla en que momentos antes fué trasportado un enfermo de gripe, y que hace pocos días vió repetido el caso en el puente del barranco de Santos.

Entraron los señores Escuder, Vandewalle, Sansón y Pons, Siliuto, Lecuona y Cabrera Felipe.

#### Orden del día

##### Pésame y tocas

Se acuerda dar el pésame y las dos pagas póstumas a la familia del músico don Rodolfo Álvarez, fallecido recientemente.

##### La sustitución de consumos

Se lee una proposición de la Alcaldía encaminada a que se nombre una comisión que estudie la forma de implantar los arbitrios sustitutivos del impuesto de consumos.

El proponente explica y apoya su moción.

##### El presupuesto

El señor González Currá pide con

tal motivo, que se prorrogue por tres meses el actual presupuesto municipal. El señor Rumeu explica prolijamente lo que sobre este asunto ha sucedido.

Hace uso de la palabra el señor Crosa y combate lo dicho por el señor Rumeu, diciendo que la Comisión de Presupuestos se desdijo con ese asunto retardándolo hasta hoy.

El señor González Currá dice que después de haber oído a los señores Rumeu y Crosa no se le ocurre otra cosa que decir que en el pecado llevan la penitencia. En estos bancos, añade, habían dieciocho concejales y como eso no convenía a las derechas, las elecciones fueron anuladas; esto ha traído el desbarajuste actual, que ellos allá deben solucionar.

Una voz: Menos mal que pronto vendrá la liquidación.

El señor Orozco hace uso de la palabra, mostrándose conforme con algo de lo expuesto por el señor Crosa, y termina indicando los medios de solucionar este conflicto.

Vuelven a hablar los señores Crosa y Rumeu.

Por fin se acuerda seguir estudiando el asunto y que en la próxima sesión se resuelva.

##### Profesor honorario

Se acuerda nombrar profesor gratuito del establecimiento municipal de segunda enseñanza a don Juan A. Rumeu y Hardisson.

##### El manoseado expediente

Se lee el dictamen de la comisión investigadora sobre el expediente del Parque Sanitario.

Se propone que tres empleados sean suspendidos de empleo y sueldo hasta que el Juzgado sentencie y que otros tres empleados sean castigados con multas de 70 a 100 pesetas.

El señor Orozco dice que quienes firman ese dictamen no han estudiado el asunto poniendo en tela de juicio la honradez de un empleado, con notoria ligereza.

Con razones combate lo dictaminado.

Hace la disección del expediente y reconoce que hubo si negligencia, pero que eso no justifica tal castigo; que en el dictamen se afirma que se hicieron desinfecciones cuyo importe se repartían algunos empleados y eso es falso, completamente falso, pues en los libros de Contaduría constan los correspondientes ingresos, y que si el encargado del Parque hubiera sustraído algún material, no hubiera sido tan inocente que declarase las existencias de desinfectantes en envases cerrados, que inmediatamente después se encontraron vacíos.

Uno está convicto y confeso de su delito, y se le debe aplicar la pena que procede.

Otro es castigado por haber dicho que llevaba bultos a la casa de un empleado. Eso es una enormidad, pues por ningún lado apareció comprobado su contenido.

Y los tres últimos lo son por saber lo que ocurría y no haberlo denunciado y ello constituye otra atrocidad. Añade que los empleados en cuestión están actualmente desempeñando voluntaria y eficazmente peligrosas funciones que no son de su cometido, lo que implica un castigo, y termina proponiendo que al encargado del Parque se le impongan dos meses de suspensión de sueldo y no de empleo; que a un desinfectador se le suspenda de empleo y sueldo hasta que el Juzgado resuelva, y que a los otros no se les castigue por haber cometido delito.

El señor Rumeu con lugares comunes trata de combatir la contundente argumentación del señor Orozco, quien le interrumpe con frecuencia, haciendo resaltar las inexactitudes en que incurría cada momento. Termina diciendo que insiste en su criterio y sostiene lo propuesto.

El señor alcalde se congratula de que así se exprese el señor Rumeu, ya que en una sesión anterior el mismo señor le endosó la misión de veredugo, y ahora recoge el cometido para él. Vuelve a hacer uso de la palabra el señor Orozco, e insistiendo en sus anteriores razonamientos, afirma que sólo se trata de perjudicar a determinado individuo y que es extraño que hoy se quiera castigar tan duramente; cuando se han cometido otros delitos de mayor importancia y están en la impunidad más irritante y descarada.

También hace unas objeciones al dictamen el señor Bencomo.

El señor Martínez Viera manifiesta que esa comisión investigadora que dijo iba a regenerar todo, se ha pasado todo el año con solo este expediente, y ha hecho caso omiso de otros asuntos de igual índole, como es la desaparición de aparatos del Observatorio municipal, alguno de los cuales vale más que todo lo sustraído en el Parque Sanitario.

El señor Crosa hace una digresión sobre las penas que acostumbran a imponer a sus empleados algunas corporaciones, y dice que a su entender los tres primeros cometieron faltas graves y los otros tres menos graves, por lo que propone que a los dos primeros se les castigue con noventa días de suspensión de empleo y sueldo; al tercero sesenta días de suspensión de empleo y sueldo y a los restantes, treinta días.

El señor Orozco enmienda que a uno de los primeros se le castigue con noventa días; a otro con sesenta días y a los otros con la pena que estime la Alcaldía, aunque, a su juicio, algunos de estos últimos son completamente inocentes.

La Presidencia ordena la votación

de la enmienda del señor Orozco, que es rechazada.

Se vota luego la proposición del señor Crosa y es aprobada.

El señor Orozco explica el voto de la minoría republicana diciendo que han votado con la proposición del señor Crosa acogiéndose al mal menor dada la enormidad que significa el parcial dictamen de la comisión investigadora.

El señor Rumeu también explica su voto y da lugar a varios incidentes. Abandonan el salón las derechas. Solo se quedan los señores Crosa, Lecuona y Ramírez.

##### Proposición pro-aliados

A continuación se lee una proposición que firman los concejales republicanos y el señor Cabrera Felipe, y que nuestros lectores verán en otro lugar de este mismo número.

El señor Orozco apoya la proposición, que es aprobada por unanimidad.

##### Final

Y se suspende la sesión a las 21 de la noche para continuarla esta tarde a las cuatro y media.

## Post bellum

### La reconstitución

En el curso de la gran guerra a punto de terminar se ha repetido por parte de los espíritus superficiales que todos los beligerantes quedarán tan aplastados que hasta los mismos vencedores no se levantarían ni en un par de generaciones. Esto lo decían con preferencia los germanófilos. Hoy ya apenas se atreven a sostener semejante afirmación.

Efectivamente, los únicos que quedarán durante mucho tiempo aplastados, imposibilitados de volver a ser lo que fueron, son los vencidos, es decir, los Imperios centrales y de una manera particular Alemania. Turquía quedará, como Estado, reducida a su más simple expresión geográfica; pero, en cambio, los que fueron sus territorios: Palestina, Siria, Arabia, Mesopotamia y Armenia entrarán en un período de prosperidad como jamás conocieron. De Austria puede decirse otro tanto. Ella desaparecerá en su esencia y en su constitución política; pero algunos de los Estados que se formen con sus restos, la Checoslavia, la Yugoslavia, la Polonia, serán ricos y prósperos dentro de su libertad y de su independencia.

Alemania es la que no se repondrá ya en muchos lustros, hundida bajo el peso de sus culpas, aplastada por las condiciones terribles dictadas por el vencedor. Ella será la que pague los gastos y los males inmensos de la guerra y para ello deberá entregar su riqueza, sus propiedades y trabajar colectiva e individualmente haber pagado el último de los daños causados por la guerra. El presente y el porvenir de Alemania puede afirmarse que están desde este momento hipotecados. Ya se habla incluso de retener una parte considerable de los prisioneros en Francia y en Bélgica para que reconstruyan con sus propias manos lo que con ellas destruyeron.

Los aliados, vencedores, no quedarán ni empobrecidos ni esquilimados. Unos serán, sin duda, más ricos que otros, pero ninguno será pobre. Es cierto que todos han contraído deudas por valor de miles de millones; pero como los aliados representan la casi totalidad del mundo, resulta que el dinero que entre ellos han gastado, entre ellos está repartido, de suerte que siempre será fácil recuperar ese capital.

En cuanto a las industrias es indiscutible que las veremos reflorcer de una manera espléndida, como nunca. No pasarán muchos meses de la firma de la paz, y aún del armisticio, sin que veamos una producción industrial y comercial estupenda en todos los ramos. Las fábricas de Bélgica y Francia destruidas por los alemanes serán reconstituidas a expensas de éstos con la máxima rapidez posible. Respecto de la última de dichas naciones, no solamente conserva intactas sus fábricas de la época anterior a la guerra, sino que se han construido millares de otras nuevas dedicadas a fines militares, las cuales ya tienen decidido «desde ahora» el género de fabricación al cual se dedicarán después de la guerra.

Lo mismo se puede decir de los demás aliados. En Inglaterra hay 5.000 fábricas dedicadas a la construcción de armas y municiones y artículos de guerra, nueve décimas partes de las cuales son propiedad de empresas particulares. Pues bien—y eso da la medida de la admirable previsión y del exquisito sentido práctico de los ingleses—todas esas fábricas, cuando se fundaron, ya tenían determinado lo que fabricarían una vez terminada la guerra.

De manera que puede tenerse la seguridad de que a las pocas semanas de firmado el tratado de paz millares de fábricas intensificarán su producción industrial y comercial en tales términos que jamás se habrá visto semejante fiebre. Habrá de todo en cantidades abrumadoras y a precios abarataros por una competencia racional y debidamente reglamentada para evitar peligrosas rivalidades. La falta de los diez millones de hombres muertos en los campos de batalla apenas si será notada, pues la afluencia de neutrales bien pagados, el progreso del maquinismo superproductor y el trabajo femenino compensarán abundantemente aquella falta relativa.

Es tan segura esa intensificación en la producción, que los países incapaces de producir lo que necesitan, como España, son recorridos y estudiados hace meses por Comisiones técnicas especiales de los países aliados, quienes preparan el terreno para traer a ella sus productos. Nuestro mercado será para los aliados la Jauja de la exportación, sobre todo quedando el mercado americano reservado para los Estados Unidos. Solamente entonces nos daremos cuenta de nuestra impotencia, de no haber aprovechado los cuatro años de guerra para crear grandes y nuevas industrias y para explotar nuestras inmensas fuentes de riqueza. Para nuestro felicísimo país no pasa el tiempo.

## PROPOSICION INTERESANTE

En la sesión de ayer fué aprobada por unanimidad, la siguiente proposición que la minoría republicana del Ayuntamiento presentó a la consideración del Concejo:

Excmo. señor: Los concejales que suscriben, queriendo que este excelentísimo Ayuntamiento se asocie al jubilo que experimenta la humanidad entera por la terminación de la conflagración mundial, y teniendo en cuenta las corrientes modernas que tienden a consagrar el derecho de todos los pueblos a su absoluta libertad e independencia, tienen el honor de proponer a V. E. tome los siguientes acuerdos:

Primero. Que se dé el nombre de Plaza de la Paz a la circular que se halla en construcción en el sitio hasta hoy denominado Cuatro Caminos;

Segundo. Que se dé el nombre de Avenida de Bélgica a la parte de camino comprendido entre el palacio de las Asuncionistas y la carretera general del Norte, pasando por la Granja Agrícola; y

Tercero. Que una comisión de esta Excmo. Corporación pase a saludar el jueves 21 de los corrientes, al señor Cónsul de Bélgica, como lo harán todas aquellas personas que deseen manifestar su contento por la liberación de dicho país.

Santa Cruz de Tenerife, 19 de Noviembre de 1918.—Andrés Orozco, Juan Bello, F. M. Viera, G. Cabrera Felipe, Arturo Escuder, A. Bencomo, S. Fernández del Castillo, Eladio Arroyo, Matías Molina, T. de Armas, Francisco González Currá, M. Cova, José García Lanzasán, D. Ayala, P. Maffette,

## Servicio Telegráfico

### De la Península

Los republicanos en estrecha inteligencia con los socialistas. Fallecimiento del general Jordana. Las sesiones de Cortes. Maura proclama la unión de las derechas ante la inminencia de la revolución. Formidable diatriba de La Cierva contra el Gobierno. Difícil situación y resultado probable. Expectación. Separatismo catalán. Comité supremo republicano-socialista. Proposición de indulto conmemorando la paz. El Gobierno parece afirmarse. Bloque impugnador de las derechas. No caerán en la trampa.

Madrid, 19 (22'30).

#### A inteligenciarse

Mañana se reunirá el Directorio de la Federación Republicana con el Comité directivo del Partido Socialista, para concertar la inteligencia entre ambos organismos.

#### Fallecimiento

En Tetuán, donde residía, ha fallecido a consecuencia de un ataque cardíaco, el Alto Comisario de España en Marruecos, general Jordana.

#### Sustituto

Mientras se resuelve sobre la persona en quien ha de recaer tan importante cargo, por el Ministerio de la Guerra se ha ordenado al general Aizpúrua que marche a encargarse de él interinamente.

#### En el Congreso

La sesión de esta tarde en el Congreso ha estado animadísima, habiendo acudido todos los diputados ministeriales al apremiante llamamiento del Gobierno.

#### Los presupuestos

Leída y aprobada el acta, el diputado señor Romeo presenta y apoya una proposición incidental, por virtud de la cual se pide la presentación y discusión de los presupuestos formulados por el Gabinete cumbre.

#### La retira

Impugnada la proposición por el jefe del Gobierno, señor García Prieto, el autor la retira, no sin que dirigiera a aquél buen puñado de lindezas.

#### Debate político

Interviene el señor Maura en el debate, pronunciando un extensísimo discurso.

#### A defenderse tocan

Aboga por que colaboren en la política nacional las derechas e izquierdas monárquicas, afirmando que, sólo así, se salvará la Monarquía, que está en inminente peligro.

#### Es natural

Da fin a su oración reprochando a las izquierdas que apelen a la violencia, siendo abucheado por aquéllas.

#### Los idóneos

El señor González Besada, hablando en nombre de los conservadores idóneos, ofrece al Gobierno el apoyo incondicional de los mismos.

#### Qué gracioso

Justifica la unión de las derechas, dada la gravísima situación por que atraviesa el régimen, y dice que la Constitución vigente es intangible.

#### Don Niceto

Habla el señor Alcalá Zamora, y como todo su discurso lo endilgase contra los republicanos, es tomado a chacota por éstos.

#### El de Mula

Usa de la palabra el señor Lacierva, y arremete furiosamente contra el actual Gobierno.

#### Por comiseración

Dicele que no tiene arráigo alguno en la opinión, y que si se ha sostenido y se sostiene es única y exclusivamente por comiseración de las oposiciones.

#### Negativa

Da fin a su feroz catilinaria negando todo su apoyo al Gobierno, por débil y concuscente.

#### Réplica

El señor García Prieto le replica, descentrado y disciplinado, que el Gabinete procederá según corresponda y que si hay alguien que se crea con fuerzas para sustituirle, que se vaya preparando.

#### Comentarios

Luego de terminada la sesión, fué comentadísimo en los pasillos el inusitado y violentísimo ataque de Lacierva.

#### Situación difícil

Es criterio unánime que el estrepitoso hecho ha creado una situación difícilísima al Gobierno, cuando parecía afirmarse, augurándose graves acontecimientos para muy en breve.

Madrid, 20 (8).

#### Demandando la unión

Hablando en la sesión de ayer los señores Presidente del Consejo, Cambó y Pedregal han coincidido en pedir la unión de las izquierdas dinásticas frente a las derechas, proclamada ayer por el señor Maura.

#### Concesiones

El último de dichos oradores añadió que el Gobierno debe realizar concesiones democráticas y bastantes, sino quiere que surja la revolución en cualquier momento.

#### Espectación

Reina gran expectación ante la primera votación que se celebre en la Cámara, que será la del voto particular formulado al dictamen del proyecto de presupuestos del señor Alba, consiéndole que de ella pende la vida del Gobierno.

#### Separatismo

En esta corte preocupa grandemente la creación en Barcelona del partido separatista catalán, que ha designado jefe al diputado señor Maciá.

#### Reunión

Se ha verificado la ya anunciada del Directorio Republicano y el Comité Socialista.

#### Convenio

Sábase que convinieron en someter al próximo Congreso socialista la necesidad de que los obreros cooperen a toda acción, por delicada y grave que sea, que tienda a la más pronta implantación de la República.

#### Comisión mixta

Además, y con objeto de proceder de perfecto acuerdo y en consonancia con lo que las circunstancias del momento vayan aconsejando, se nombró un Comité mixto supremo, que unifique la acción, y encauce y dirija el movimiento.

**Pro paz**  
Los diputados de la izquierda han entregado a la mesa del Congreso una proposición que tiene a que España conmemore la suspensión de hostilidades.

**Indulto**  
Pídesen en ella que, con tal fin, se acuerde un indulto para todos los penados, decretando la libertad para los sexagenarios, y rebajando la mitad de la pena para los restantes.

Madrid, 21 - 8'20.  
**A despejar**  
En la sesión de esta tarde del Congreso, y con objeto de despejar la situación, se discutirá y votará el voto particular al proyecto del señor Alba.

**Se afirma**  
Dado el esfuerzo hecho por

**Del Extranjero**

Las tropas francesas en Metz. El Kaiser de banquetes. Francia, indignada, pide su castigo. El Mariscal Petain. Grandioso desfile de los vencedores. El total de las bajas inglesas. Censura que termina y puerto ocupado. Pro-patria. Homenaje de la Cámara francesa a las naciones aliadas. Elogio de los voluntarios españoles. Total de bajas alemanas. Federación de repúblicas. 200 mil millones de gastos.

Paris, 20.  
**Entrada triunfal**  
Las tropas francesas han entrado en Metz, capital de la Alsacia, siendo acogidas por la población con indescriptible entusiasmo.

Las calles estaban adornadas con multitud de arcos y el vecindario delirante no cesó de vitorear al ejército, cubriéndole de flores y agasajos.

**El Kaiser se divierte**  
En esta capital ha causado tremenda indignación el saberse que el Kaiser, olvidando la cruenta derrota, de millones de inocentes víctimas, ha tenido la avilantez de asistir a un banquete en Holanda.

**A juzgarlo**  
Con tan inaudito acontecimiento, toda la prensa parisiense pide que se forme un tribunal que lo juzgue y le aplique el castigo correspondiente.

**Petaín, mariscal**  
Como premio a su pericia, valor e inteligencia, el Gobierno de Clemenceau ha concedido el bastón de Mariscal a Petaín, generalísimo de los ejércitos franceses en Occidente.

**Desfile**  
Para en breve prepararse un solemne y grandioso desfile de las tropas vencedoras bajo el Arco del Triunfo.

**A presenciario**  
En este acto se encontrarán los monarcas y jefes de Estado de todos los países aliados.

Londres, 20.  
**Las bajas inglesas**  
El War Office hace público que, durante el transcurso de la guerra, el ejército inglés sufrió las siguientes bajas:

**Prisioneros**  
12.094 oficiales.  
347.015 soldados.  
**Heridos**  
92.644 oficiales.  
1.939.478 soldados.  
**Muertos**  
37.876 oficiales.  
620.829 soldados.

Mesa.

el Gobierno obligando a venir a todos los diputados ministeriales, presúmese que recaerá acuerdo favorable con lo que se afirmará el ministerio.

**Las derechas**  
Por su parte, las derechas constituidas en bloque, aprestáanse a impugnar violentamente las reformas radicales que anuncia el Gobierno, como válvula de escape a la enorme presión revolucionaria.

**Las izquierdas**  
La actitud de los republicanos y socialistas es meramente expectante, sin que los tales propósitos democráticos les convenga, ni les hagan desmayar en sus trabajos.

**Mesa.**

Gibraltar, 20.  
**Censura levantada**  
El Almirantazgo comunica que desde el mediodía del día 20 de Noviembre, desaparece la censura naval.

**Ocupación de Baku**  
El Ministerio de la Guerra comunica que fuerzas ruso-británicas ocuparon Baku el 17 de Noviembre.

**Sirviendo a la patria**  
En un mitin celebrado el 15 de Noviembre en Wilhelmshaven por las tripulaciones de los submarinos, se tomó el acuerdo de prestar el último y más penoso servicio a la patria de conducir todos los submarinos a donde se le ordene, de acuerdo con las condiciones del armisticio.

**Reuter.**  
Paris, 21.  
**Homenaje**  
En la Cámara de los diputados se votó ayer por unanimidad, un homenaje a Wilson y a las naciones aliadas, así como a sus respectivos Jefes de Estado.

**Los voluntarios españoles**  
Apoyando tal proposición, el diputado Mr. René Redoux ensalzó calurosamente a los 15.000 voluntarios españoles que lucharon brava y heroicamente en el frente occidental, y de los que 1.300 rindieron sus vidas en holocausto de la justicia, el derecho y la libertad.

Berlín, 21.  
**Las bajas alemanas**  
Las bajas sufridas por los alemanes en la guerra que ellos mismos desataron, alcanzan las asombrosas cifras siguientes, muertos, 1.580.000; heridos, 4 millones, y 720.000 prisioneros.

**A federarse**  
Las Repúblicas de Austria, Sajonia y Wurtemberg han acordado federarse entre sí y con la República Prusiana.

Washington, 21.  
**Los gastos de guerra**  
De los cálculos hecho sobre la materia, se deduce que los gastos invertidos en la guerra, con fines puramente militares, supera la fabulosa suma de 200 mil millones.

**Mesa.**

**Gratas noticias**

**El tráfico marítimo**  
Lo que el martes dijimos respecto a que pronto llegarían a nuestro puerto algunos buques extranjeros que en él hacían escalas regulares las cuales fueron suspendidas por necesidades de la guerra, ha causado general alegría. Con objeto de dar nuevos detalles de tal suceso, hemos practicado algunas averiguaciones dándonos un magnífico resultado.

Hemos venido en conocimiento de que para el lunes próximo estaba anunciada la llegada de un vapor de la compañía Yeoward, pero que este hizo escala en Lisboa y de allí regresó a Inglaterra; que el día último de este mes llegará a nuestro puerto, directo de Inglaterra, el vapor "Aguila", de la nombrada compañía, trayendo mercancías.

La tal noticia ha producido enorme júbilo, pues a la par que se reanudan los trabajos marítimos, de los cuales dependen muchos obreros, los artículos descenderán de precio y la Junta de Subsistencias, dejará de ser, ique no es poco.

A festejar la reanudación del tráfico en nuestro puerto se preparan algunas entidades y muchas personas.

Por lo pronto, a las cuatro de esta tarde se celebrará en el despacho de la Alcaldía, una importante reunión para tratar de los festejos que se organizarán con motivo de la llegada de los buques ingleses que cargarán frutos en los puertos de esta isla.

Los días felices se acercan. Todos estamos de enhorabuena.

**ESCANDALOS**

**Para el señor Gobernador**  
Varias personas se han acercado a nosotros para quejarse de los continuados y formidables escándalos que hasta altas horas de la madrugada se originan en la casa de comidas llamada "La Alhambra", sita en la calle de Santa Rosalia.

Allí se reúnen gentes de todas layas y voz en cuello cantan indecencias, sin reparar en los vecinos. Toda la noche se están tocando guitarras, gramófonos y dando cokes en el suelo, todo lo cual hace que el sueño sea casi imposible reconciliarlo las personas que tienen la desgracia de habitar en las cercanías.

Además, allí entran numerosas menesteres de edad a vender su amor a los concurrentes del disfrazado Iapanar, así como mujeres de idéntica catadura; ni unas ni otras reparan en las personas que pasan por aquella vía o están en las ventanas de sus casas para cometer en medio de la calle o en el alumbrado portal de "La Alhambra" los más impúdicos actos.

Es decir que los vecinos de aquella calle están condenados a no asomarse nunca a la ventana y puertas de sus casas si no quieren presenciar escenas nada edificantes.

En conocimiento del señor Gobernador civil ponemos todos estos hechos para que obre con mano dura y de una vez para siempre dé término a aquel escándalo.

**LECHE Y GOFIO**

Buen alimento ese, ¿verdad? Pero están haciéndose tan imposibles de tomar, que el jamón alado de ellos va a ser una bagatela.

En diferentes ocasiones nos hemos ocupado del asunto, sin que hayamos logrado nada. Hoy volvemos a insistir para ver si tenemos más suerte.

El desbarajuste que reina en el suministro de leche, es bochornoso. Todos sabrán lo de la "cacería" de las lecheras. Aprovechándose de esto, hay quienes se proveen de buena cantidad de leche, sin tener enfermos en su casa, dejando sin ella a otros que los tienen, no criadas que salgan en busca de las vendedoras a las afueras de la ciudad.

Con la molienda de granos para hacer gofio se da otro lamentable espectáculo.

Las máquinas y molinos se dedican con preferencia a la molienda de plátanos.

Las personas cuyo único alimento es el gofio, por tal causa, se ven privadas de él. Varias personas se han acercado a nosotros para que en su nombre nos quejemos a las autoridades, para que pongan orden en todos estos abusos. Nosotros gustosísimos las complacemos; pero nada sacaremos.

**Notas marítimas**

**El "San Carlos"**  
Esta mañana llegó de Santa Isabel de Fernando Poo y escalas, el vapor español "San Carlos", trayendo 4 fardos de tabaco en rama para don César Cariego y un pasajero: D. Fernando Sabio. En tránsito lleva catorce pasajeros.

**Pescado**  
Ha fondeado en nuestro puerto el pailebot "Juan José", trayendo pescado salpreso.

**Clases de piano**  
Por profesora a niños de ambos sexos. Honorarios módicos. Jesús Nazareno, 32.

**TERRIBLE ODISEA**

Las Palmas, 21 (2'30).  
**El pailebot "Angustias"**  
Después de cuatro meses de viaje accidentadísimo, ha llegado al Puerto de la Luz el pailebot "Angustias", mandado por un joven de Tenerife.

Como por medio de banderas había pedido sanidad en cuanto fondeó fué visitado por los médicos de sanidad exterior.

**Lo que cuenta el capitán.**  
**Dos muertos**  
A las preguntas que al capitán del "Angustias" hicieron los médicos, aquel manifestó que venía de Dakar, en cuyo puerto estuvo fondeado, haciendo operaciones, algunos días.

Días antes de emprender el viaje de regreso a estas islas murió el marinero Isidoro Estévez, a causa de haber enfermado de fiebres palúdicas. Su cadáver fué sepultado en Dakar.

Una vez emprendido el viaje de retorno, se desarrolló abordo una terrible epidemia de fiebres palúdicas. Como casi todos los tripulantes cayeron enfermos, las maniobras y trabajos, se resintieron grandemente, haciéndose difícil gobernar el barco.

A que el viaje se hiciera aún más lento contribuyó el mal tiempo, casi siempre de calma o contrario. Con mil penalidades se hizo la travesía; los marineros que no estaban enfermos tenían que atender a aquellos que lo estaban; curados éstos, caían en cama los otros, y como los restablecidos quedaban muy débiles, nada o muy poco podían hacer, si requiera algún esfuerzo.

Cinco días antes de llegar a este puerto falleció Pedro Martín propietario del "Angustias", a quien se dió sepultura en el mar.

**Todos enfermos**  
Se dice que todos los tripulantes de este pailebot se encuentran enfermos todavía.

El marinero Santiago Silvestre se halla grave.

**Medidas sanitarias**  
El "Angustias" fué incomunicado inmediatamente.

Para tratar de lo que se ha de hacer con este buque, se ha reunido urgentemente la Junta Municipal de Sanidad.

**Impresión**  
La triste odisea sufrida por los tripulantes del "Angustias", ha producido gran impresión en esta ciudad.

**Corresponsal**  
N. de la R.—El pailebot "Angustias" es de la matrícula de Canaria. En él va, como agregado el joven don Vicente Casanova, hijo del Abogado del Estado de esta capital, señor Casanova.

Hace algunos meses se propaló el rumor de que aquel barco había encallado en la costa de Africa.

**OBITUARIO**

Hoy a las dos de la tarde ha tenido lugar el sepelio de la respetable señora doña Modesta Díaz Marrero.

A sus familiares y en particular a su hijo político nuestro amigo y correligionario don Antonio Cárdenas, enviamos el más sentido pésame.

**De correos**

Esta mañana llegó de Fernando Poo y escalas el vapor español "San Carlos", que trajo correspondencia de la Palma y Fernando Poo.

Por este buque se despachó numerosa correspondencia para la Península.

**Comunidad de los bienes que fueron de la Sociedad "Taoro"**

Por acuerdo de la Comisión Administradora de dicha Comunidad, y usando de las facultades concedidas a la misma en la reunión que se celebró por los partícipes de aquella, en la Ciudad de La Laguna a 4 de Febrero de 1912, se cita a los expresados señores partícipes, o sea a los acreedores que fueron de la "Taoro", a quienes ésta hizo cesión de todos sus bienes por escritura de 16 del propio mes y año, ante el Notario que fué de dicha ciudad don Hipólito González Reboilar, a una reunión que tendrá lugar en el salón de actos de la sociedad "Círculo de Amistad-XII de Enero", de esta capital, casa número 11 de la calle de Ruiz de Padrón, el día 22 de Diciembre próximo a la hora de las catorce, con arreglo a la siguiente

**Orden del día**  
Primero. Dar cuenta del estado en que se encuentra la administración de los bienes de la Comunidad y de las gestiones practicadas por la comisión, a fin de que por la Comunidad se censuren o aprueben dichas gestiones, así como las cuentas rendidas por el señor Tesorero.

Segundo. Solicitar la autorización necesaria para obtener las cantidades indispensables para cubrir las responsabilidades pendientes de la Comunidad, y

Tercero. Elegir los miembros que han de ocupar los puestos vacantes por renuncia motivada de los señores don Daniel Díaz Cueto y Terán y don Jorge V. Pérez y Ventoso.

Se advierte a los señores partícipes que, de conformidad con lo acordado en la expresada reunión de 4 de Febrero de 1912, esta convocatoria se hace por medio de su publicación en dos periódicos de esta localidad, no haciéndolo en ninguno del Valle de la Orotava por no publicarse actualmente, remitiéndose un ejemplar de cualquiera de ellos certificado por el correo a cada interesado, y que los acuerdos que en la reunión se adopten, cualquiera que sea el número de los concurrentes, por la mayoría de éstos que determina el artículo 398 del Código civil, serán obligatorios para todos los partícipes, quedando a salvo los derechos que con tales acuerdos se crean perjudicados.

Santa Cruz de Tenerife, 20 de Noviembre de 1918.—El Presidente, C. J. R. Hamilton.

**NOTICIAS**

**El pan.**—Mañana se volverá a expender pan blanco.

**Artistas.**—Mañana se embarcarán para Las Palmas las distinguidas artistas Ursula López y Yulú.

Es probable que luego vayan a Santa Cruz de la Palma para actuar algunos días en el teatro de aquella ciudad.

**Homenaje a Bélgica.**—Con motivo del homenaje que hoy se tributa a Bélgica, por el consulado de aquella nación han desfilado gran número de personas.

**Señora se ofrece** para desempeñar el cargo de ama de llaves o de doncella, razón Santa Rosalia 26.

**Se alquila** la casa, Pasaje de Sitjá número 12.

**Se da razón,** Puerta Casaseco, 32.

**Se alquila** una casa de construcción moderna con jardín en el kilómetro 3.º de la carretera de La Laguna, frente a la parada de don Luis Góvil. Informes, Rosa 16.

**Se arrienda una finca** donde dicen "El Perú".  
Dan razón, Candelaria 19

**LONDON ASSURANCE CORPORATION**  
Queda hecho cargo de la contabilidad de esta Compañía, los señores Miller, Wolfson y Co. Ltd. quienes firmarán y cobrarán los recibos de las pólizas vencidas desde primero de Noviembre, y las que en lo sucesivo vayan viniendo, y todas cuantas operaciones se efectúen con la referida compañía.

**Empleado de oficina.** Se desea un joven de 14 a 16 años conociendo máquina de escribir; para informes dirigirse a la calle de Doctor Allart número 19.

**Café Central**  
de JOSÉ ROBLES  
Calle de la Cruz Verde, 14  
Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc. Se garantiza el más esmerado servicio.  
No confundirse: Cruz Verde, 14.

**Ama de cría**  
se necesita una. Dan razón en el escritorio de don Cristóbal Beautell, Rambla de Pulido, n.º 41.

**Aviso al Público**

El dueño de la MIL COLORES, calle de Pérez Galdós, número 22, antes San Lorenzo, en contestación a varios clientes que preguntan si esta casa es la que se cierra, por un anuncio que han visto en los diarios, que no explica qué clase de planchado hacen, les contestamos que nosotros no cerramos, que los que se van son los de enfrente, los del número 23, que es otra industria distinta, pues ellos se dedican a planchar camisas y cuellos, y nosotros —que nos quedamos— nos dedicamos a planchar, limpiar y cambiar de color la ropa exterior, y para que no pueda volver a equivocarse algún otro cliente, pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que dentro de unos días pondremos un leterero para que no se confundan los que todavía no conocen esta casa.

**Se compra semilla**

de tártago, pagando altos precios. Dará razón, Juan Ortoll Delmotte, Doctor Allart, 27 duplicado. Santa Cruz de Tenerife.

**OCASION**

Se vende un molino harinero con cuatro piedras con motor de 14 caballos de fuerza y demás accesorios, todo en buen estado.  
Darán razón en esta capital el letrado don Luis Rodríguez Figueroa y don Daniel Delgado en la Compañía Eléctrica; y en la Laguna don Miguel García Delgado, Plaza de la Catedral (zapatería).

**Doctor J. Rodríguez López**  
25 de Julio número 23

**606 legítimo**

Inyecciones a domicilio y en la clínica

Enfermedades de la mujer y vías urinarias :: ::  
Enfermedades del estómago e intestinos

**CONSULTA ESPECIAL TODOS LOS DIAS**

No solamente tendrá consultas en su Clínica a las horas señaladas en el anuncio de la misma y a las extraordinarias convenidas de antemano, sino que visitará a domicilio a cuantos enfermos lo soliciten, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan.

**Colegio de Niños**

del "SAGRADO CORAZON DE JESUS"  
anexo a la Academia fundada por don Juan Gaviño en 1889  
Preparación para ingreso en el Instituto, Comercio, etc., etc.  
Robayna, 7 y Méndez Núñez, 10.  
Director, R. Gaviño

**Escuelas de "La Beneficencia"**

En estas escuelas, los alumnos sólo pagan una peseta al mes, y tienen los mismos derechos que los demás socios; es decir, por una peseta mensual reciben la instrucción primaria, proveyéndoseles de planas, tinta, plumas, pizarras, etc., sin hacer otros gastos más que lo que les cueste los libros.

Si enfermar, también tienen derecho a la asistencia médica, medicinas y al socorro diario de 75 céntimos, y si desgraciadamente fallece, a todos los gastos del entierro.

Si el alumno pasa de 20 años, el socorro es de dos pesetas.  
En ninguna parte del mundo se encuentra una institución que por la insignificante mensualidad de una peseta tengan los asociados las ventajas que les ofrece "La Beneficencia".

**Diccionario**

Se vende un diccionario francés-español y español-francés, en tomo mayor, encuadernación de lujo, edición de 1901, por Salvá, revisado, corregido y anotado con 28 mil voces por Miguel del Toro Gómez.  
Contiene más de dos mil folios.  
Darán razón en la Imprenta de este diario.

**Las 1.000 Pesetas**

Vinos generosos del país  
Cosechados por los mejores bodegueros de Tenerife  
Unico representante:  
-Salvador Roca-  
Santa Cruz de Tenerife

**Luis Rodríguez Figueroa**  
ABOGADO  
Numancia, 33. — Horas de despacho: de 9 a 12 y de 2 a 5, excepto los sábados.

**Huevos para incubar**  
Se venden de las razas de gallinas Brahma armifiada, Plymouth Rock barrada, Padua Holandesa (negra con moña blanca) y Minorque (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Huevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.  
Conejos Gigantes de Flandes y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.  
Para pedidos dirigirse a  
**A. Cifra y Cifra**  
Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326.  
SANTA CRUZ DE TENERIFE

**Notas marítimas**  
**El "San Carlos"**  
Esta mañana llegó de Santa Isabel de Fernando Poo y escalas, el vapor español "San Carlos", trayendo 4 fardos de tabaco en rama para don César Cariego y un pasajero: D. Fernando Sabio. En tránsito lleva catorce pasajeros.  
**Pescado**  
Ha fondeado en nuestro puerto el pailebot "Juan José", trayendo pescado salpreso.  
**Clases de piano**  
Por profesora a niños de ambos sexos. Honorarios módicos. Jesús Nazareno, 32.

**Café Central**  
de JOSÉ ROBLES  
Calle de la Cruz Verde, 14  
Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc. Se garantiza el más esmerado servicio.  
No confundirse: Cruz Verde, 14.  
**Ama de cría**  
se necesita una. Dan razón en el escritorio de don Cristóbal Beautell, Rambla de Pulido, n.º 41.